



Rector

Joaquín Emilio Sánchez García, S.J.

Vicerrector Académico

Jairo Humberto Cifuentes Madrid (2002 - 2008)

Vicente Durán Casas, S.J. (2008 - ...)

Vicerrector del Medio Universitario

Antonio José Samiento Nova, S.J.

Vicerrector Administrativo

Roberto Enrique Montoya Villa

Secretario General

Jaime Alberto Cataño Cataño

Director Oficina para el Fomento de la Investigación

Arturo Morillo

### **Pesquisa**

Ciencia y tecnología en

la Pontificia Universidad Javeriana

ISSN 1909-8715

Número 5 – Año 2, enero-marzo 2008

#### Comité editorial

Arturo Morillo, Doris Morales,

Rocio Puentes, Maryluz Vallejo,

Mario Morales, Nicolás Morales,

Arritieta Pimentel

Editor (e)

Mario Morales

Producción

Editorial Pontificia Universidad Javeriana

Redacción

Marisol Cano, Maryluz Vallejo,

Vanessa Molina, Mauricio Ocampo,

Mario Morales

Asistente editorial

Diana Carolina Pérez

Corrección de estilo

Grace Burbano

Diseño y montaje

Isabel Sandoval

Fotografías

Margarita Mejía

Preprensa e impresión

Grupo OP Gráficas S.A.

Distribución

El Espectador - El Tiempo

Pesquisa es una publicación trimestral de la Vicerrectoría Académica de la Pontificia Universidad Javeriana, editada por el Departamento de Comunicación de la Facultad de Comunicación y Lengua y producida por la Editorial Pontificia Universidad Javeriana. Los artículos firmados no expresan necesariamente la opinión de la Pontificia Universidad Javeriana. Se permite su reproducción siempre y cuando se cite la fuente.

Correspondencia

pesquisa@javeriana.edu.co

Vicerrectoría Académica

Carrera 7 N° 40-62 Piso 4

www.javeriana.edu.co/ofa/pesquisa

# Editorial

**E**n el abanico de programas que ofrece la universidad, los doctorados son los que consolidan de mejor forma el ejercicio de la investigación, uno de los servicios que por naturaleza y por esencia presta la universidad a la sociedad.

Las instituciones universitarias a través de sus programas de doctorado enriquecen la sociedad al dotarla de capital humano capaz de proponer las nuevas fronteras del conocimiento que, aplicado, permitirán solucionar las problemáticas humanas y sociales, y contribuir significativamente a su desarrollo. De la misma forma, con la investigación y con la formación de investigadores, la universidad le señala a la sociedad metas ulteriores y le propone nuevos marcos axiológicos y culturales.

Pero eso no es todo: los doctorados, realizados en el contexto colombiano, contribuyen al fortalecimiento de los grupos de investigación y aseguran la continuidad de sus líneas de investigación. Además, facilitan y complementan las estrategias de jóvenes y de noveles investigadores, y permiten un mejor aprovechamiento de los recursos públicos y privados destinados a la investigación. Por último, ayudan en parte a subsanar la perspectiva disciplinar y la inexperiencia interdisciplinar, tan común en nuestros medios académicos.

Según las más recientes estadísticas, en Colombia se ofrecen aproximadamente 95 programas de doctorado, ofrecidos por 22 universidades. Aunque es una cifra significativa, en comparación con otros países latinoamericanos, deja en claro que aún hay bastante camino por recorrer. Como punto de referencia, podemos señalar dos países que están a la vanguardia de la investigación en América Latina: Brasil, que registra más de 1050 programas de doctorado y México que se acerca a los 500. A pesar de esto es posible ser optimista: en nuestro país las cifras relativas a programas doctorales se han incrementado especialmente en los últimos años. En el 2003 contábamos con 42 programas, hoy es posible acceder a casi el doble. Quizás el punto que preocupa –en términos de futuro– son las capacidades del país para arbitrar los recursos económicos que permitan a los estudiantes doctorales desarrollar plenamente su experiencia formativa investigativa.

Las universidades privadas colombianas han implementado la tercera parte de los nuevos doctorados. En particular la Pontificia Universidad Javeriana cuenta con 5 programas aprobados. Estos son: Filosofía, Ciencias Biológicas, Teología, Estudios Ambientales y Rurales, y Ciencias Jurídicas, además de dos en trámite ante el Ministerio: Ingeniería y Ciencias Sociales y Humanas. A ellos se suma el Doctorado en Derecho Canónico con titulación eclesiástica.

Formar doctores en Colombia es por lo tanto una opción estratégica y de futuro para el país y para la Universidad Javeriana, uno de los pilares para la realización con calidad y pertinencia de su proyecto educativo, tal como lo señala el Padre Rector en la entrevista publicada en este número de la Revista Pesquisa.

**Jairo H. Cifuentes Madrid**

Vicerrector Académico